



BULLETIN DU ROTARY CLUB DE LYON EST

District 1710

Siège : Hôtel Sofitel Lyon Bellecour, 20 Quai Gailleton 69002 Lyon **email :** H0553@sofitel.com **Tél.:** 04 72 41 20 20
Secrétariat : Rotary Club Lyon Est Espace des Rotary clubs de Lyon 33. Cours Albert Thomas 69003 LYON **Tél :** 04 82 53 12 06
Site : <http://lyon-est.rotary1710.org>

Président : Michel FLEURY **Secrétaire :** Stéphane GUINAND **Protocole :** Alain PELFRENE

RÉUNION DU 20 MARS 2017

La réunion a été ouverte par une intervention de Guy Plantier en hommage un ancien membre du club, le peintre Jean Couty, à l'occasion de l'inauguration du musée qui lui est consacré à Lyon Saint Rambert. Guy a rappelé le côté affable du peintre lyonnais.



La peinture n'a pas été absente de l'intervention de Philippe Reynaud, ancien gouverneur, présentant l'action du club de Lyon Part-Dieu au profit de « Savoir lire ». Il s'agit d'une exposition de tableaux du 1^{er} au 9 avril eu palis de Bondy, 20 quai de Bondy Lyon 5^{ème}. Une rencontre avec les artistes sera possible le 1^{er} avril entre 14h et 18h.



The poster features a central painting of a child in a green dress looking at a house on a hill, with a red fox-like creature in the foreground. Text on the poster includes: 'Art&cie De l'Art à l'Autre', 'Exposition peinture - sculpture - photographie', '1^{er} au 9 avril 2017', 'Palais de Bondy 20 Quai de Bondy Lyon 5', 'Entrée Gratuite 10h - 18h', 'Dimanche 10h - 17h', 'Fermé Lundi', and 'Au profit de SAVOIR-LIRE : prévenir l'illettrisme et l'échec scolaire'. Logos for Banque de Savoie, newrest, coralys, experium, nax, LETEAM, and Rotary are at the bottom.

Cyrille Moriou a rappelé l'action « mon Sang Pour Les Autres » qui se tiendra le vendredi 24 mars à la Chambre de Commerce.

Marie France des Pallières (fondatrice de PSE et habitant Phnom Penh au siège de l'association que nous soutenons) sera à Lyon le mardi 4 avril à 20h00 (Université Lyon III, 6 cours Albert thomas) pour une soirée avec présentation du film « Au Cambodge, de la misère à un métier ». Venez nombreux soutenir PSE.

La dictée du Rotary se tiendra mercredi 5 avril à 18h à la faculté catholique de Lyon. Les volontaires sont recherchés pour constituer la deuxième équipe du club pour la dictée du Rotary qui aura lieu le mercredi 5 avril.

Vous pouvez acquérir des billets pour la pièce de théâtre (« ça sent la liqueur de sapin ») interclubs (yc Inner Wheel) qui aura lieu le Vendredi 7 avril salle Saint Marc, rue sainte Hélène, au profit du service d'hospitalisation à domicile des lits pédiatriques du Centre Léon Bérard.

Jean Martinon avait invité Elvire Servien, chirurgienne.



Elvire Servien et Michel Fleury

CONFERENCE ETATS ET EGLISES CHRETIENNES

Philippe Benoît, membre du club de Lyon, est présenté par Didier Schwab avant sa conférence.



Les Etats et les Eglises chrétiennes.

Conférence de Ph Benoit au Club de Lyon-Est le 17 mars 2017.

Les Eglises chrétiennes regroupent les premières communautés issues de la prédication des apôtres dans l'empire romain et l'empire iranien. Les premiers chrétiens sont longtemps incompris et font épisodiquement l'objet de persécutions jusqu'au 4^e siècle à Rome et au 5^e siècle en Iran sassanide. Les premières communautés chrétiennes ne sont pas impliquées dans une recherche du pouvoir ou l'établissement d'une théocratie et suivent en cela l'enseignement du Christ : « rendez à César ce qui est à César..... »

A Rome le christianisme est autorisé et installé dans une structure ecclésiale par l'empereur Constantin en 313. L'empereur s'impose comme chef de cette Eglise chrétienne regroupée en 5 patriarcats régionaux. Il intervient dans la nomination des principaux responsables et décide de l'orientation à donner à l'Eglise chrétienne de son empire. La Grande Eglise doit en priorité trouver son unité sur les grandes questions théologiques, sur son fonctionnement et la discipline de ses membres. C'est ainsi que Constantin et ses successeurs organisent la réunion de 7 conciles œcuméniques de 325 à 787. Les décisions conciliaires sont imposées par édit impérial à l'ensemble de la société romaine lorsque le christianisme est devenu religion d'Etat.

- Ce mode de gouvernement s'appelle le **césaro-papisme** qui prend en compte les besoins politiques de l'empereur romain, puis byzantin devenu entretemps chrétien. La Grande a besoin de se consacrer à la mission en territoires païens, à l'enseignement de la bonne nouvelle et à la vie religieuse des communautés (célébrations et sacrements). Elle subit une tutelle forte. Elle est instrumentalisée par un empereur chrétien qui poursuit aussi des objectifs politiques personnels.

- La composante catholique grecque sous l'impulsion de l'empereur romain de Byzance participera à la conversion de l'Europe centrale slave et des Balkans par St Cyrille et St Méthode. Le futur St Vladimir prince de Kiev-Novgorod accueillera une délégation diplomatique et religieuse venue de Byzance pour convertir son peuple en 988. Ces succès missionnaires majeurs compensent, pour une part importante, la perte des territoires byzantins conquis par les arabo-musulmans au Moyen-Orient (patriarcats historiques de Jérusalem, Alexandrie et Antioche). Les nouvelles Eglises nationales de rite gréco-slave seront des Eglises nationales autocéphales soumises au contrôle de l'Etat de ces pays. Dans la chrétienté grecque le principe du césaro-papisme traverse les siècles jusqu'à notre époque.
- En Occident le pouvoir de l'empereur s'efface progressivement et le pape orphelin se tourne au 8^o siècle vers la jeune dynastie carolingienne qui lui offre une protection et de nouvelles terres de mission du Rhin jusqu'à la Vistule. Dans le système féodal, qui succède au pouvoir antique, le Pape vicaire de Dieu adoube les rois et empereurs allemands. Ces derniers tiennent leur pouvoir de Dieu dont la volonté s'exprime par l'intermédiaire du Pape ordonnateur de la cérémonie de leur couronnement.

La position du Pape ne cesse alors de se renforcer pour atteindre son apogée au 13^o siècle. Il exerce sur l'ensemble de l'Europe occidentale et centrale un pouvoir supranational. L'Occident est donc passé en deux siècles du césaro-papisme à une sorte de papo-césarisme, situation unique dans l'histoire des Eglises chrétiennes

Le poids du temporel dans la vie de l'Eglise latine jusqu'au 16^o siècle.

La puissance politique de l'Eglise latine concentrée entre les mains de son unique patriarche historique, l'évêque de Rome, successeur de St Pierre, pose de sérieux problèmes en regard du commandement du

Christ : rends à César ce qui est à César. L'Eglise latine possède en effet d'immenses richesses foncières exploitées par son réseau monastique et des revenus seigneuriaux dus aux pouvoirs féodaux qu'exercent de nombreux évêques comtes ou princes d'empire.

Ces pouvoirs et possessions lui donnent certes les moyens de son action pastorale, mais l'éloignent de ses objectifs spirituels pourtant prioritaires.

Les puissants le lui rappelleront en développant une sorte de résistance nationale appelée gallicanisme en raison de ses origines françaises. Le roi Henri VIII d'Angleterre décidera de la séparation de son Eglise nationale d'avec Rome. Il s'autoproclame chef de cette nouvelle Eglise d'Angleterre.

De plus des clercs dissidents provoqueront les schismes protestants à l'époque de la Renaissance. Luther et Calvin rompent avec Rome sur fond de différents théologiques profonds.

Ce seront les premières étapes de la profonde réforme du pouvoir qui affectera l'Eglise romaine avec le Concile de Trente, puis les ajustements parfois douloureux de la Révolution française, du Kulturkampf allemand, et de la loi de 1905 en France.

C'est en soit un sujet qui demande d'être traité à part, tout comme le traitement des Eglises orientales sous le joug de l'Islam.

CALENDRIER

Vendredredi 24 mars : Mon Sang pour les Autres

Lundi 20 mars : Conférence « Les Etats et les églises chrétiennes » par Philippe Benoît (RC Lyon)

Vendredi 24 mars : Mon Sang pour les Autres

Lundi 27 mars : Conférence « la participation citoyenne dans la lutte contre les atteintes aux biens » par Serge Arnould

Lundi 3 avril : Conférence statutaire de Maxence Binet « loi Macron et liberté d'installation des notaires »

Mardi 4 avril : Marie France des Pallières (fondatrice de PSE) est à Lyon (voir ci-dessus)

Mercredi 5 avril : Dictée du Rotary

Vendredi 7 avril : Théâtre « ça sent la liqueur de sapin »

Lundi 10 avril : Conférence « Ambassades et Consulats » par Alain Pelfrène

Mercredi 19 au Dimanche 23 avril ; RYLA

Lundi 24 avril ; Conférence de Patrick Monassier « la révolution numérique »

Lundi 15 mai ; Conférence des « students inbound »

Lundi 22 mai ; Conférence de Véronique Furlan (Société d'Enseignement Professionnel du Rhône)